

M i s z e l l e n.

Aus dem Archiv des Fraterherrenhauses in Münster.

Von L. Schmitz-Kallenberg.

Nachdem ich oben S. 338 bereits auf die Bedeutung des Archives der münsterischen Fraterherren hingewiesen habe, möchte ich an dieser Stelle noch einige kleinere Mitteilungen daraus geben.

Die älteste Originalurkunde aus dem Jahre 1318 April 28 ist für die Verfassungsgeschichte der Stadt Münster von Wichtigkeit: wir lernen 2 bisher unbekannte von der Stadt als Beijüker des bischöflichen Stadtrichters gewählte Richtherren, iudices civitatis kennen, außerdem eine Reihe Bürger. Von Interesse ist ferner, daß der in der Urkunde bezeugte Verkauf, bezw. die Auflassung des Grundstückes stattfindet „in cimiterio sancte Marie“. Die Behauptung Philippi's, Westf. Bischofsstädte S. 67, daß die iudices civitatis mit den Schöffen Akte freiwilliger Gerichtsbarkeit vorgenommen, erhält gegen die Einwendungen von Gottfried Schulte, Verfassungsgeschichte Münsters im Mittelalter S. 45 ff. eine glänzende Bestätigung.

Hermann von Idenbrode verkauft dem Bürger in Münster Hermann genannt Stolpes einen Kamp. Münster 28. April 1813.

Universis presentes litteras visuris et audituris ego Hermannus de Idenbrocke notum facio recognoscens et protestans publice per easdem, quod cum expresso consensu et voluntate Heylewigis, uxoris mee legitime, legaliter vendidi Hermanno dicto Stolpes, civi Monasteriensi, et suis veris heredibus campum meum dictum Kerstianescamp des jungchen, quem idem Cristianus iam dudum sub se nomine meo habuit, cum prato adiacente, prout ipsum campum et pratum eidem Hermanno designavi et demonstravi, pro certa quantitate pecunie michi ab ipso Hermanno tradite integraliter et solute in pecunia numerata. Quem campum una cum prato et suis pertinen- ciis cum . . uxore mea predicta, liberis heredibus nobis non existentibus, coram probis et fide dignis viris ad manus prefati Hermanni emptoris sponte et libere resignavi et resigno per presentes, renuncians omni iuri, quod michi hactenus in campo et prato concepiit antedictis, omne ius proprietatis, quod michi et . . uxori mee prefate in

eisdem conpeciit, in ipsum emptorem integraliter transferendo, promittens nichilominus una cum amicis meis, videlicet Gerhardo de Ramesberghe socero meo, Machoreo filio Machorei et Thiderico dicto Tythelote manibus coniunctis pro prestanda et facienda predicto emptori et suis veris heredibus iusta et vera warandia, prout in iure fuerit facienda. In premissorum testimonium et firmitatem nos Hermannus de Idenbroke, Gerhardus de Ramesberghe et Machoreus antedicti sigilla nostra, quibus ego Thidericus predictus contentus sum, presentibus duximus apponenda. Actum et resignatum Monasterii in cimiterio sancte Marie, presentibus ibidem Adolfo de Wic et Alardo dicto Rike, iudicibus parrochie sancte Marie ex parte civitatis, Hermanno dicto Span, Ecberto dicto Line, Burchardo Biscopinc, Gerlaco, Arnoldo et Bertoldo dictis Cure, dicto Cop de Nienborch, Ottone filio Ottonis, Johanne dicto Ghelekinc, Johanne filio Engelberti, Alhardo Marcuardi, Conrado de Drentorpe, Rotghero dicti Kuninc, Thidemanno dicto Riequininc, Petro carnifice et aliis quam pluribus fide dignis. Anno Domini M^oCCCmo decimo octavo die beati Vitalis martiris.

Orig. Berg. 3 Siegel (Zdenbrofe, Ramesberghe u. Machoreus, letzteres Haussmarfe mit Umschrift: S. Macharis van Monstre). Lade 6 Nr. 5.

Über eine Verlezung der kirchlichen Immunität durch die seitens städtischer Beamte auf dem Grund und Boden des Fraterherrenhauses erfolgte Gefangennahme eines umherziehenden Gauflers, wodurch die Stadt dem Interdikt verfallen war, berichtet die nachfolgende Urkunde (Lade 19, 12) aus der zweiten Hälfte des 15. Jahrhunderts:

Officialis curie Monasteriensis decano beate Marie transaquas neconon patri domus fratrum fontis salientis ac universis, ad quos presentes nostre litere pervenerint, salutem in Domino. Pridem, ut intelleximus, nonnulli preones civitatis Monasteriensis quandam histrionem seu vagum hominem infra septa dicte domus, que cum suis attinenciis immunis est et ecclesiastica gaudet libertate, apprehensum violenter extraxerunt; quapropter a divinis iuxta tenorem statutorum provincialium et sinodalium dinoscitur fore cessandum. Ne autem memoratis fratribus ex divinorum carencia maiora proveniant onera et incommoda, ex officio nostro ipsis providere cupientes interdictum seu cessum divinorum . . . tollimus et relaxamus ac emmunitatatem ipsam lesam pristine libertati et valitudini restituimus. Datum . . . 1466 in octava sancti Martini episcopi et confessoris (Nov. 18.)

Für den bekannten münsterischen Bildhauer Johann Beldensnyder, über dessen künstlerische Wirksamkeit seine erhaltenen Werke ein Urteil erlauben, während wir über seine Lebensumstände nur sehr mangelhaft unterrichtet sind (vergl. F. Born, Die Beldensnyder, Münster 1906, bes. S. 9 ff.), von Interesse ist endlich eine Originalurkunde von 1545 April 30 (Lade 18, 26): Hierin schließt Meister Johann Beldensnyder als Blutsverwandter des verstorbenen Meisters Johann Block über dessen Nachlassenschaft mit dem Fraterhause einen Teilungsvertrag. Wir hören, daß Johann Beldensnyder den Sohn seines Verwandten, Pilgrim Block, nach dem Tode seines Vaters einige Jahre lang bei sich gehabt und ihn dann in das Fraterherrenhaus hatte aufnehmen lassen (vergl. dazu Zeitschrift 6 S. 103). Die Fraterherren beanspruchten deshalb, wie es scheint, den ganzen Nachlaß des Vaters ihres Mitgliedes, während Johann Beldensnyder auch seinerseits darauf Anspruch erhob. An dem genannten Tage kam nun eine Einigung zwischen den beiden Parteien dahin zu stande, daß das Haus des Meisters Joh. Block mit allen darauf ruhenden Lasten — es war an der Bergstraße gelegen — in den Besitz der Fraterherren übergehen sollte, während das Mobiliar und sonstige Hausgerät wenigstens teilweise dem Joh. Beldensnyder zufiel. Unter den Vermittlern dieses Vertrages erscheint auch ein Franz Beldensnyder, Bürger in Münster, ohne daß freilich über seine Verwandtschaft mit Johann Beldensnyder etwas Näheres mitgeteilt wird.